

## CENTROS DE RECEPCION DE VISITANTES EN LAS MERINDADES

## ■ CASA DEL MONUMENTO NATURAL DE MONTE SANTIAGO (Berberana)

-Del 1 de enero al 15 de junio:  
Horario de 10:00 a 14:00 y de 16:00 a 18:30 horas.  
Lunes cerrado. Martes, miércoles y domingos cerrado por la tarde.  
-Del 16 de junio al 15 de septiembre. Abierto todos los días.  
Horario de 10:00 a 14:00 y de 16:00 a 19:30 horas.  
-Del 16 de septiembre al 31 de diciembre:  
Horario de 10:00 a 14:00 y de 16:00 a 18:30 horas.  
Lunes cerrado. Martes, miércoles y domingos cerrado por la tarde.  
24, 25 y 31 de diciembre cerrado.

■ CENTRO DE INTERPRETACION DEL MEDIEVO (Oña)  
CONSULTAR CITA - TFNO.: 947 300 001■ MONASTERIO DE SAN SALVADOR (Oña)  
CONSULTAR CITA - TFNO.: 947 300 001■ MONUMENTO NATURAL "OJO GUAREÑA"  
CUEVA DE OJO GUAREÑA ERMITA DE SAN BERNABÉ

**Temporada Primavera: del 28 de febrero al 30 de junio.**  
Abierto de jueves a domingos y festivos.  
En abril se abren también los días 7 y 8.  
**Temporada Verano: del 1 de julio al 13 de septiembre.**  
Abierto: todos los días excepto los lunes.  
**Temporada Otoño: del 14 de septiembre al 8 de diciembre.**  
Abierto de jueves a domingos y festivos. En diciembre se abre también el día 7.  
**Horarios:**  
Del 28 de febrero al 15 de marzo: Mañanas de 11 a 14 horas.  
Del 16 de marzo a 14 octubre: Mañanas de 11 a 13:30 horas.  
Tardes de 17 a 19:30 horas.  
Del 15 de octubre al 8 de diciembre: Mañanas de 11 a 14 horas.  
TFNO.: 947 138 614 - ojoaguarena.ren@jcyf.es

## ■ HORARIO DE LA CASA DEL MONUMENTO NATURAL "OJO GUAREÑA" Quintanilla del Rebollar de la Merindad de Sotocueva

**Invierno, Primavera y Otoño: (1 Enero a 14 Junio y 15 Septiembre a 31 Diciembre)**  
**Lunes:** cerrado  
**Martes y miércoles:** 10 a 14h.  
**Jueves, Viernes y Sábado:** 10 a 14h. y 16 a 18:30h.  
**Domingos:** 10 a 14h.  
**Verano: (15 Junio a 14 Septiembre):**  
Abierto todos los días:  
10:00 a 14:00 h. - 16:00 a 19:30 h.  
Los días 24, 25, 31 de diciembre y 1 de Enero la Casa permanecerá cerrada  
TFNO.: 947 138 614 - ojoaguarena.ren@jcyf.es

■ CENTRO DE INTERPRETACION "DEFILADERO DE LA HORADADA" - (Trespaderne)  
CONSULTAR CITA - TFNO.: 947 307 266

## ■ MUSEO MONTEROS DEL REY

(Espinosa de los Monteros)  
**Martes - Mi:** 10:00 a 12:00 -  
**J, V, S - Mañana:** 12:00 a 14:00 - Tarde: 17:00 a 20:00  
**Domingo:** Mañana: 10:00 a 14:00  
Lunes y Miércoles cerrado  
TFNO.: 660 903 476

## ■ MUSEO CUATRO RIOS PASIEGOS

(Espinosa de los Monteros)  
**Martes** de 12.00h. a 14.00h.  
**Jueves y Viernes** de 17.00h. a 20.00h.  
**Sábado** de 12.00h a 14.00h. y de 18.00h a 20.00h.  
**Domingo** de 12.00h. a 14.00h.

## ■ MUSEO DE SANTA CLARA (Medina de Pomar)

Mañana: 11:30 a 13:30 - Tarde: 17:30 a 19:30  
TFNO.: 947 190 160

## ■ MUSEO HISTORICO DE LAS MERINDADES (Medina de Pomar)

**M, Mi, J, V, S - Mañana:** 12:30 a 14:00 - Tarde: 17:30 a 19:30  
**Domingos - Mañana:** 12:00 a 14:00 - Tardes cerrado.  
TFNO.: 947 147 042 / 190 746 - Mail. patrimonio@medinadepomar.org

## OFICINA MUNICIPAL DE PATRIMONIO Y TURISMO

Calle Mayor 68 Teléfono 947 147 042 / 190 746 - Medina de Pomar  
Mail. patrimonio@medinadepomar.org - www.medinadepomar.org.

## ■ CASTILLO DE LA CIUDAD DE FRÍAS

**Horario de la oficina de Turismo y apertura del castillo:** 1.50€ persona.  
**Lunes a sábado** de 10 a 14 y de 16 a 20  
**Domingos** de 10 a 14.30 y de 16 a 19.30  
**Visitas guiadas de la ciudad de Frías:** 3€ persona  
Teléfono oficina de Turismo, reservas visitas e información: 947 358 011  
**Lunes, martes miércoles y domingos:** 10.30 y 16  
**Jueves y viernes:** 11 - 12.15 - 16 - 17  
**Sábado:** 10.30-11.30-12.30-16.30-17.30-18.30  
www.ciudaddefrias.com - turismo@ciudaddefrias.com  
TFNO.: 947 35 80 11

## OJO GUAREÑA

Desde siempre, los habitantes de Sotocueva conocían la existencia de las cuevas Palomera, Cubía, Dolencias (simas), cuevas de Cornejo... pero jamás sospecharon lo que había más allá



Ermita de San Bernabé

■ Gracias a las sugerencias de mi amigo, Dámaso Peña Rámila, natural de Villalaín, vecino de Burgos, y del que esto escribe (perdóneseme la inmodestia), los espeleólogos del grupo Edelweis de Burgos tuvieron ocasión de desplazarse hasta Sotocueva, allá por el invierno de 1956, para explorar en las referidas cavernas, sin poder, por cierto, imaginar entonces que más tarde se topaban con el mayor complejo cárstico (kárstico dicen otros) de España y uno de los mayores del mundo. En el verano de 2006 ya eran 110 los kilómetros topografiados; ignoro si después ha habido algo más. A espeleólogos españoles y extranjeros, sobre todo con ocasión de la expedición espeleológica internacional del verano de 1958, les cupo la suerte de trabajar y disfrutar dentro de la complejísima gruta.

Con anterioridad a la primera exploración por el Edelweis, dos jóvenes sotocuevenses, los hermanos Gregorio y Jenaro López Gómez, vecinos de Quintanilla de Sotocueva, se habían atrevido a entrar en Ojo Guareña por Palomera, pero, para contemplar tan sólo una pequeñísima parte de la inmensa caverna. Llegados los del Edelweis a Cueva, necesitan quien les indique e introduzca en Ojo Guareña. Entonces, llamo yo al citado Gregorio López Gómez. Espeleólogos, Gregorio y yo mismo nos dirigimos a Palomera y entramos en esta cueva. Salvada la pronunciada rampa descendiente de los primeros metros, tomamos la amplia galería de la izquierda, dejando a la derecha otra tan amplia y grandiosa como la primera. Llegamos, pues, por la izquierda, a un punto donde vemos escrita la palabra FIN. A no dudarlo, los referidos her-

manos Gregorio y Jenaro creyeron ver allí la terminación de la inconmensurable cavidad. Cualquiera hubiera pensado lo mismo. Pero más tarde se vería que lo que se consideró fin no era sino el principio de un largo e intrincado laberinto, que espeleólogos de Alcoy, dirigidos por Roberto Segura Espí, verano de 1958, fueron los primeros en traspasar y descubrir, al lado de allá, la región de los siete lagos.

Parece ser que muchos siglos antes del descubrimiento de Ojo Guareña, los habitantes de Sotocueva intuían la grandiosidad de la caverna. Decían que "En la hoz de dos picachos, Peña Alta y Cuerno del Diablo, se halla la cueva de Río Escondido". En efecto, entre los montes laderos, contiguos a estos dos picachos, el Guareña, después de discurrir, en su último tramo, por cauce de roca viva, se pierde en la oscuridad de la gruta. Dichos dos montes dan forma a la hoz, corto y pintoresco desfiladero, en cuyo final, el Ojo del Guareña indica el comienzo del impresionante y enrevesado espacio enrevesado y laberíntico, del que no logró salir el joven de la Edad del Hierro, que tuvo la osadía de penetrar en él.

La oscuridad y misterio que encierra Ojo Guareña dio pábulo a la imaginación popular. Entre otras cosas, dice la leyenda: "En la cueva de Río Escondido" entró cierto día el Rey godo, siguiendo a una bella pastora. A continuación entró el físico del Rey. Se oyeron gritos y alaridos durante tres días, pasados los cuales, jamás se supo nada ni del físico ni del Rey ni de la doncella".

La del joven de la Edad del Hierro no ha sido la única muerte en las entrañas de Ojo Guareña. En torno al año 1984, el escritor Gonzalo Santonja,

Premio Nacional de Ensayo y Director del Instituto Castellano Leonés de la Lengua, con sede en Burgos, entró en Ojo Guareña con tres amigos suyos, descendieron los cuatro hasta lo más profundo de la gruta y, a causa de la súbita crecida del río que, agazapado por aquella zona de la cueva discurre, el más joven de ellos, Javier, de 23 años, murió arrastrado por la corriente, ante la consternación de sus acompañantes. No parece sino que la cueva es sagrada, y trata de vengarse y cobrar un alto precio a los humanos que intentan profanarla.

**La oscuridad y misterio que encierra Ojo Guareña dio pábulo a la imaginación popular. Entre otras cosas, dice la leyenda: "En la cueva de Río Escondido" entró cierto día el Rey godo, siguiendo a una bella pastora. A continuación entró el físico del Rey. Se oyeron gritos y alaridos durante tres días, pasados los cuales, jamás se supo nada ni del físico ni del Rey ni de la doncella".**

Y, en verdad, Ojo Guareña fue siempre cueva sagrada. Ojo Guareña fue habitado por el hombre prehistórico, como lo atestiguan multitud de grabados, restos de pinturas y otros vestigios. Allí el hombre cocinaba, allí dormía, y allí, en lo más recóndito de la caverna, tenía su SANCTA SANCTORUM, donde adoraba y rezaba a sus dioses.

Hace siglos, el hombre de Sotocueva no quiso ser menos que su antepasado de las cavernas, y dedicó una pequeñita parte de Ojo Guareña para dar culto a Dios, y nos legó un típico santuario: la cueva ermita de los santos Tirso y Bernabé.

Seguramente habrás oído hablar, lector amigo, del Centro de Interpretación de Ojo Guareña, en Quintanilla del Rebollar. Si no lo has hecho ya, no dejes de visitarlo, y te enterarás de algo, entre lo mucho que se puede saber, de Ojo Guareña.

**Isidoro Bocanegra Relloso**  
Ex - párroco de Cueva de Sotocueva  
y ex Capellán del Santuario de los santos Tirso y Bernabé.